

Karen Elena Cereceda Ramos  
karen.cereceda@mercuriocalama.cl

Según los datos de la Superintendencia de Pensiones, la pensión promedio que se pagó en mayo pasado a los jubilados de la región, fue de 5,19 Unidades de Fomento (UF), lo que equivale a \$167 mil.

Un monto que apenas alcanza para cubrir las necesidades básicas, más aún entre los adultos mayores quienes, en su mayoría, padecen de enfermedades crónicas por lo que deben desembolsar un porcentaje importante de esa pensión en atención médica y remedios.

Esta realidad obliga a muchas personas, de este rango etario, a seguir trabajando de forma remunerada, pese a que ya se jubilaron.

**REALIDAD LOCAL**

Para conocer cuál es la realidad laboral de los adultos mayores en el país, el Programa de Conocimiento e Investigación de Personas Mayores (Cipem) de la Universidad del Desarrollo y Caja Los Héroes, elaboraron un estudio, el que se aplicó a todas las comunas del país, incluidas las de la provincia de El Loa.

Las cifras revelaron que, en Calama, un 34% de los adultos mayores trabaja por un pago en dinero o especies, ello se traduce en 5 mil 416 personas. En tanto, los que no trabajan y viven sólo de la pensión son 6 mil 689 personas, que equivalen al 39% del total de ese segmento etario que vive en la comuna.

En la comuna de San Pedro de Atacama, el número de personas mayores que trabajan a cambio de un sueldo o especies llega a las 387, que equivale al 40,2% de la población total de personas mayores.

En tanto, en la comuna de Ollagüe, los adultos mayores que trabajan suman 12, lo que traduce en porcentajes de 42,9%.

El estudio reveló que el 34% de los adultos mayores de la Región de Antofagasta tiene un trabajo remunerado, que equivale a 22 mil 393 personas y que Sierra Gorda, con un 88,8%, es la comuna con el mayor porcentaje de actividad en la zona.

En tanto los pensionados que no trabajan suman las 27 mil 634 personas.

**INGRESO**

Otro dato que entregó el estudio fue que el ingreso promedio autónomo en los hogares integrados por este segmento de la población es de \$519 mil, ocupando el tercer lugar a nivel nacional. Por su parte, es la región que recibe menos subsidios monetarios, con \$41 mil en promedio.

A nivel nacional, el ingreso autónomo promedio de estos hogares alcanzó los \$472 mil en 2017, mostrando un crecimiento de un 26% desde 2006, mientras que en promedio perciben subsidios monetarios por \$53 mil.

Junto con esto, uno de cada tres adultos mayores (840 mil) a nivel nacional, declaró que sus ingresos no le permiten satisfacer sus necesidades básicas.



UN ALTO NÚMERO DE PERSONAS QUE JUBILARON DEBEN CONTINUAR TRABAJANDO AL ENFRENTAR BAJAS PENSIONES QUE LES IMPIDE SOLVENTAR LOS GASTOS MENSUALES EN EL HOGAR.

# El 34% de los adultos mayores de Calama tiene un trabajo remunerado

**ESTUDIO.** En San Pedro la cifra es de 40,2% y en Ollagüe de 40%.



**Luis Córdoba Cortés, 73 años**

Sólo un año, tras acercarse al plan de egreso especial en Chuquibambilla, estuvo sin trabajar Luis Córdoba quien, en la actualidad trabaja como jardinero en la plaza Héroes de la Concepción. Según comenta, la principal razón por la que decidió seguir trabajando es porque quiere seguir aprovechando su "buena salud". Dice que además le sirve para distraerse, conocer gente y mantenerse activo. El dinero que gana en este trabajo, en el que ya lleva tres años, dice que lo usa para pagar un préstamo.

En este aspecto, es importante considerar que el consumo en salud es uno de los principales gastos de los hogares compuestos por personas mayores, con un gasto per cápita de \$62 mil mensuales, siendo los medicamentos el principal componente. Además, el 19% de estos hogares tiene la preocupación permanente de no

tener suficientes alimentos. Al respecto, el investigador de Cipem y académico de la Universidad del Desarrollo, Mauricio Apablaza, aseguró que esta situación "refleja no solo la inseguridad alimentaria, sino también y de manera más general un problema nutricional más extendido. De acuerdo con cifras oficiales y

**Pedro Stewart Estay, 75 años**

En la esquina de Latorre con Sotomayor, se ubica Pedro Stewart, quien vende juegos didácticos de madera. Comenta que él hace 10 años se jubiló como maestro mueblista, pero como la pensión que recibe es de \$130 mil tuvo que seguir trabajando para poder mantener a él y su esposa. Sufre de artrosis en ambas rodillas, sin embargo eso no le impide llegar diariamente a ofrecer sus productos. Dijo que no tiene intención de dejar de trabajar. "Creo que voy a estar con un pie en el cajón y voy a estar trabajando, porque la jubilación mía es muy poca".



estudios previos, aproximadamente un 10% de la población adulta mayor tiene problemas de desnutrición. En el otro extremo, un 50% tiene sobrepeso u obesidad, fenómeno caracterizado por el alto consumo de déficit de micronutrientes y desnutrición", puntualizó. En cuanto a las necesidades de este segmento de la po-

población, el director de Cipem y gerente de Asuntos Corporativos de Caja Los Héroes, Germán Lafrentz, complementó que "es importante atender a aquellos que tienen necesidades inmediatas y que, por diversas razones, no pueden seguir desempeñándose en el mercado laboral. La extensión del subsidio que existe actual-

mente en Metro a toda la red de transporte urbano, tanto en Santiago como regiones, o la exención del pago de contribuciones son medidas que claramente van en la línea correcta", aseveró.

**BRECHA SALARIAL**

Según el informe elaborado por el ministerio del Trabajo con datos obtenidos en el Censo de 2017, denominado "Radiografía de los adultos mayores en Chile", se determinó que son las mujeres adultas mayores, quienes más aducen que trabajan por una necesidad económica, llegando al 41%, versus el 35% de los hombres.

Y al igual como ocurre en los trabajadores que aún no están pensionados, existe una brecha salarial entre hombres y mujeres.

Es así como se estableció que el ingreso promedio mensual en los adultos mayores hombres es de \$546 mil, en cambio el de las mujeres es un 30,3% menos, promediando los \$380 mil 965.

En relación a las principales ocupaciones en la que se desempeñan las personas mayores, tanto en hombres como en mujeres, se estableció que un 6,1% es como personal doméstico, 4,8% como mozos de labranza y peones agropecuarios, el mismo porcentaje como gerentes de comercios mayoristas o minoristas.

En tanto, un 4,3% se desempeña como vendedores y demostradores de tiendas y almacenes, 3,9% como choferes de taxis colectivos, autos y camionetas; un 3,7% como vendedores de quioscos y puestos de mercado.

Finalmente, un 3% trabajan de porteros y guardianes y el mismo porcentaje como limpiadores de oficinas, hoteles u otros, un 2,8% en la agricultura y un 2,4% como conductores de camiones pesados. **CS**